
        Возрастные особенности детей 1,5-2 лет . "Невыносимые двухлетки" 

         В возрасте 1,5−2 лет происходит скачок в физическом и умственном развитии 
ребенка. Малыш уже понимает значение многих слов, учится говорить, объясняться с 
окружающими. Одним из первых в словарном запасе ребенка появляется слово «нет», 
имеющее ярко выраженную отрицательную окраску. Дети рано осознают, что с помощью 
этого короткого слова, несущего сильный эмоциональный заряд, способны донести до 
взрослых свое мнение. Примерно в этот же период у детей (у некоторых позже – около 3 
лет) наступает так называемый «возраст систематического отказа», когда малыш к месту и 
не к месту начинает отнекиваться, отказываясь даже от любимых блюд или желанной 
игрушки. Иногда складывается впечатление, будто ребенок больше не нуждается в 
одобрении родных, а, наоборот, всячески пытается рассердить родителей, делает все 
наперекор, провоцируя конфликт: мама предлагает почитать книжку − кроха кричит: 
«Гулять!», но стоит маме убрать книгу и начать собираться, как ребенок кидается с 
криками: «Почитай!». Родители нередко списывают такие проявления на «испортившийся 
характер», «дурную наследственность», «плохое воспитание». 

Отказы ребенка нужно воспринимать спокойно: нервная реакция усугубляет ситуацию. 
Однако дело в том, что примерно в 2−3 года у детей формируются волевые качества, 
стремление к независимости, самостоятельности, которое знаменитый психолог Эрик 
Эриксон назвал «автономией». Дети перестают нуждаться в чрезмерной заботе со стороны 
взрослых и хотят сами делать выбор. Зачастую ребенок еще не способен грамотно 
выразить свои желания и, чаще всего, даже не может разобраться в своих чувствах и 
переживаниях и потому, раздираемый противоречиями, начинает все отрицать, от всего 
отказываться. Однако именно такое «взбалмошное» поведение говорит о нормальном 
психическом развитии малыша. Ребенок по-прежнему нуждается в признании взрослых, 
хочет заслужить похвалу, но при этом стремится выделиться, обрести собственное «я». 
Поэтому родителям не стоит сердиться на малыша, а следует «расширить жизненное 
пространство», предоставить возможность выбора. 

          Чрезмерные ограничения, постоянные запреты, пренебрежение к достижениям 
ребенка лишь закрепляют строптивое поведение. Возбудимые дети могут впадать в 
истерику, валиться на пол, стучать ногами, рыдать. Однако родителям важно не 
поддаваться на провокацию, но в то же время «ослабить вожжи», снять часть запретов и 
предоставить малышу определенную свободу. Разумеется, при этом взрослые могут (и 
должны) направлять ребенка, но аккуратно, незаметно, без давления. 

Между 2 и 3 годами начинается психологическое отделение от матери. Ребёнок стремится 
к самостоятельности, появляются выраженные эмоциональные реакции, когда родители 
не понимают его желания. У малыша возникает противоречие между стремлением к 
самостоятельности и зависимостью от родителей. Ваша дочка начинает понимать, что её 
мама не принадлежит ей, она — не часть её. А это нарушает веру в безопасность, и, чтобы 
ее сохранить, ребенку необходимо чувствовать маму рядом. В этот период поведение 
малыша конфликтно, он становится требовательным и капризным. Желания легко 
меняются на противоположные, это раздражает родителей. Им кажется, что ребенок 
капризничает. Но наказывать ребенка бессмысленно. Это не плохое поведение, это — 
стадия развития. Мама должна оставаться спокойной, давая малышу понять, что она 



рядом в любой ситуации (это трудно, но необходимо). Истерики, поводом для которых 
может послужить отказ, часто сопровождаются выгибаниями, бросанием на пол, битьем 
головой об стену, топаньем ногами и швырянием игрушек. Они показывают, что ребенок 
полностью владеет собой и выбирает самый противный и невыносимый способ 
воздействия, вызывающий эмоциональную реакцию родителей. Поэтому родителям 
важно не терять самообладания, вести себя спокойно и последовательно. Тогда ребенок 
узнает границы допустимого. Потому, что ребёнок не ищет свободы, он определяет 
границы своих возможностей. С двухлетним ребёнком уже можно договориться. 
Например, когда вместо пути домой малыш тянет маму в другую сторону, о маршруте 
прогулки можно договориться так: "Только один раз вокруг дома, хорошо?". Когда 
ребенок попросит еще, – напоминайте: "мы говорили об ОДНОМ разе. Один раз 
закончился". Если ребёнок упирается, берите под мышку и несите домой. И вообще все 
свои требования сопровождайте действиями. Если пора есть или спать, - берёте за руку и 
ведёте за стол или в постель.Как правило, с возрастом упрямство и отрицание проходят 
бесследно – если, эти черты не являются наследственными, а родители не акцентируют 
внимание на этих проблемах. Чтобы свести к минимуму нежелательное поведение, нужно:  

НЕ показывать, что это Вас волнует,  

НЕ говорить об этом часто вслух,  

НЕ обсуждать ребенка в его присутствии после двух лет,  

НЕ переживать по поводу упрямства и истерик.  

Чем сильнее эмоциональная реакция взрослого, тем прочнее закрепляется способ 
поведения ребенка... А главное помнить, что воспитание ребёнка – это, прежде всего, 
огромная внутренняя работа над собой, самовоспитание. Развитие в себе терпения, 
сдержанности, уравновешенности. Спрашивайте себя: «Зачем я это делаю? Действительно 
ли это необходимо? К чему это приведёт? 


